
經濟發展及勞工局局長就二○○六至○七年施政綱領有關經濟發展範疇作簡報

（只有中文） 
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  以下是經濟發展及勞工局局長葉澍堃今早（十月二十三日）在立法會經濟事

務委員會會議上，就二○○六至○七年《施政報告》經濟發展方面的施政措施時

的簡介（只有中文）：  
 
主席： 
 
前言 
 
  今天我會就行政長官在二○○六至二○○七年施政綱領中所列舉有關本局

轄下的經濟發展科負責推動經濟發展的相關措施，歸納為以下五大政策層面。 
 
競爭政策 
 
  就競爭政策方面，政府一直支持公平競爭，並希望透過促進競爭提高經濟效

益和促進自由貿易。 
 
  為進一步完善香港的競爭政策和確保我們的競爭政策符合公眾利益及提供

有利營商環境，我們在去年委任了一個委員會，檢討現時政府競爭政策的成效與

及評估現行按個別行業的實際情況而制訂措施的政策。今年六月，檢討委員會完

成有關檢討工作，並提交報告。 
 
  檢討委員會建議我們引入跨行業的競爭法以阻止特定反競爭行為。有關法例

將會由一個競爭事務委員會執行，而該委員會會被賦予適當的調查權力。檢討委

員會亦指出，政府必須向公眾清楚解釋採納建議模式的利弊，因此檢討委員會建

議在決定是否草擬競爭法前，應進行全面而廣泛的諮詢。我們同意這點，現正草

擬有關公眾討論文件，希望在短期內展開諮詢程序。 
 
旅遊 
 
  旅遊業繼續暢旺，今年旅客數目亦見持續增長。 
 
  內地訪客數目繼續有穩定增長。今年頭八個月的內地訪客約 927 萬人，比去

年同期增長超過 12%。「個人遊」也愈來愈受歡迎，去年內地旅客中，便有 45% 
是「個人遊」旅客，今年頭八個月更增加至一半。隨着「個人遊」計劃在廣東省

及北京、上海等都市中愈趨成熟，旅客的到訪模式、時間、活動等方面也有所轉



變。旅發局會因應不同「個人遊」城市的需要而設計不同的宣傳及推廣策略，吸

引更多內地旅客來港。至於新的「個人遊」城市，旅發局亦會加強宣傳，讓他們

更認識香港。 
 
  「個人遊」計劃的進一步擴展相信會繼續為香港經濟帶來正面的效益。連同

剛公佈的五個最新開放的「個人遊」城市(即河北省石家莊、河南省鄭州、吉林

省長春、安徽省合肥及湖北省武漢五個省會城市)，「個人遊」將擴展至 49 城市，

總共約 2.6 億人口可透過這計劃來港旅遊。我們會致力提升香港旅遊吸引力及服

務質素，同時旅發局繼續在這些新開放城市廣泛宣傳「個人遊」措施，推動更多

內地居民訪港。 
 
  政府在興建新的旅遊設施及改善現有設施方面一直不遺餘力。我們近年大力

投資發展的旅遊項目，已一一落成，包括– 
 
＊ 香港迪士尼樂園運作了一年，已有超過五百萬旅客到過樂園，樂園將陸續有

新的遊戲和設施落成；並正在香港及內地開拓新市場及累積經驗，並因應市場變

動和營運經驗來調節和完善推廣策略。主題樂園公司在夏季旺季前推出的一連串

推廣活動已帶來成果。樂園在暑假有不錯的表現，吸引了不少海外旅客和本地居

民到訪，樂園將把握今年這個良好勢頭，希望來年在各方面均會做得更好； 
 
＊ 於今年五月啟用的香港濕地公園是本港首個主要綠色旅遊設施，旨在推廣綠

色旅遊、環境保護教育和濕地保育，濕地公園亦非常受歡迎；及 
 
＊ 於上月啟用的昂坪 360，稍後議員都會討論這個項目，我在此不再多談。 
 
  以上幾個項目都是老幼咸宜，適合一家大小的旅遊景點，有助香港發展為家

庭旅遊勝地，鞏固香港作為亞洲最受歡迎旅遊目的地的地位。家庭旅客帶同子女

同遊的比率則由去年上半年的 19.5%上升至今年上半年的 36%。 
 
  此外，我們與海洋公園保持緊密合作，使其重新發展計劃得以順利進行。該

計劃將有助進一步提升香港對家庭旅客的吸引力。 
 
  二○○六年上半年過夜商務旅客的人次較去年同期上升 9.9%，而過夜家庭

旅客則上升 24.3%。 
 
  為了進一步改善旅遊業的服務質素及加強對來港旅客的保障，我們正進行多

方面的工作，包括與國家旅游局合作加強在內地及香港宣傳旅客在香港購物權

益，以鼓勵誠信旅遊、精明消費。我們亦加強與國家旅游局的通報機制，方便有



效跟進內地團隊遊的投訴，促進兩地在規管方面的合作。 
 
  另外，旅遊業議會正處理違規旅行社和導遊，也會增加透明度和旅遊資訊，

讓旅客來港前，可盡早知道行程和購物時間和地點，我們會繼續做這方面的工

作。我們也會到國內宣傳正面訊息，讓旅客知道如何在港購物可以得到保證。 
 
航空運輸 
 
  在航空運輸方面，我們會繼續積極地尋求擴大香港與民航夥伴的雙邊民航安

排，支持民航業的發展，鞏固香港作為航空中心的地位。現時我們有５５個民航

協議，我們會在本星期與埃塞俄比亞簽訂民航協議，這將會是我們第５６份的民

航協議。 
 
  為了確保能繼續提供安全及高效率的航空交通管制服務，民航處正籌備更換

航空交通管制系統，並興建新總部，讓現時分散各處的民航處單位能夠集中辦

公，提升營運效率。整個計劃預計於二○一二年完成。  
 
  我們會致力提升香港國際機場的設施和服務。當二號客運大樓於短期內啟用

後，會提供 56 個額外的航空公司櫃位，及全新的零售、餐飲及娛樂設施。 
 
  我們亦會加強機場的聯運接駁服務，以吸引珠江三角洲超過四千萬人口使用

香港國際機場來往世界各地。特區政府將會修訂法例，讓從港澳碼頭或中港碼頭

出發的北行跨境渡輪可中途停泊於海天碼頭接載空海聯運過境旅客前往珠三

角，以鼓勵船公司經營更多航線和航班來往香港國際機場和珠三角地區。有關立

法程序可望於本年年底前完成。 
 
港口發展及物流 
 
  我們關注鄰近港口發展帶來的挑戰，並積極強化本身優勢及提高競爭力。為

此，我們制定了措施，包括內河船多次入港許可證及調低本地船隻的牌照費等，

降低使用香港港口的成本及鼓勵更多內河貨運。有關措施預計可於今年年底／明

年年初在完成立法程序。 
 
  為促進供應鏈資訊聯通，我們已根據業界共識，在本年二月獲財務委員會通

過撥款認購數碼貿易運輸網絡(DTTN)公司股份，以確保由 DTTN 公司所提供的

服務具中立性及包容性。 
 
  我們將與香港生產力促進局合力推行一項貨車智能資訊系統試行計劃，透過



資訊及通訊科技的應用，以提高貨運的操作效率。同時，我們得到香港生產力促

進局的協助，為物流業從業員舉辦一系列培訓課程，讓他們掌握適切的資訊科技

和自動化技術，迎合現代物流的發展趨勢。 
 
  就香港與鄰近港口的費用差距問題，我們繼續與廣東省當局商討降低跨境陸

路貨運成本的措施。繼東莞多個內陸車檢場延長辦公時間之後，位於東莞寮步的

新車檢場預計將於二○○六年年底前啟用，進一步提高貨運效率。 
 
電力市場 
 
  就二○○八年現《管制計劃協議》屆滿後香港電力市場的規管安排，政府在

兩輪公眾諮詢和聽取本會的意見後，現時正與兩間電力公司進行磋商，以釐定一

套最符合香港整體利益的方案。政府期望在明年，落實二○○八年後的規管安排。 
 
總結 
 
  主席，我歡迎委員就上述措施作出提問。 
 
 
完 
 
２００６年１０月２３日（星期一） 
香港時間１２時５２分 
 
 


